
新生代表博士研究生蒋露在 2021 年迎新典礼上的发言

敬爱的各位老师、亲爱的同学们：

大家上午好！

我是 2021 级法学博士蒋露，非常荣幸能够作为新生代表，在今

天这样隆重的场合发言。首先，请允许我代表新生同学们，向始终支

持和爱护我们的师长和亲友致以最为诚挚的感谢，感谢我们的父母、

老师和朋友在我们求学生涯中的一路相随。同时，也希望大家在心里

为自己鼓鼓掌，去相信自己的坚持和努力终于开启了新的赛段。

凡是过往，皆为序章。对我来说，新生典礼已经经历过两次，但

每次都像是打开了一段新的学习生涯的开关，给我带来新的思考以及

对未来的定义。今天，大家的人生赛道来到了北大法学院，未来将以

一名“法律人”的身份去求知、去发问、去解答、去实践，我们踌躇

满志、满怀期待，也感到责任在肩。

我们处在一个急剧变化的时代，旧有的规则分崩离析，疫情当下

更是加剧了世界秩序的不确定性。社会环境中充斥着各式各样模棱两

可、似是而非的“概念”、“观点”与“结论”，我们急于辩明事实与

真理，却又极易在舆论的狂热下被思维之泡沫裹挟，失去法律人的立

场，沦落“羊群“之中。我们要清醒地认识到，学理知识仍旧是我们

认识世界的基础，学生是我们最为朴素的身份，我们首先要做好一名

学生的本分。北大和法学院为我们提供了最为优质的资源，我们要在

观点的碰撞和理性的讨论中深入地培养自己认识世界的能力和谨慎



研判的态度，保持清醒而独立的自我，作出谨慎而严谨的研究。

苏格拉底将古希腊德尔菲神庙的一句铭言作为自己的座右铭，那

就是“认识你自己”，这是对自己内心的观照。在人与世界、人与环

境的关系中，内心的目的才是主宰。那么大家究竟又是因何选择法律

这门学科？是电影中法庭论辩的震撼，是书籍中匡扶正义的启发，还

是人间市井那些不公与无奈的指引。这也是我不断思考的问题。在高

墙和鸡蛋之间，要始终和人民、和弱势群体站在一起。法律是公平正

义的代言人，无论我们出于什么原因选择法律这门学科，现在都要清

空自己，在法学上持续积累与沉淀，为平等和自由呐喊，为法治与秩

序奔波，这是我们作为法律人的意义。

面向未来，我们处在一个矛盾风险挑战多发且前所未有的时代。

在社会涌现的诸多问题面前，我们既要有定位问题的敏锐度，更要有

适当保持沉默的定力，让真理越辩越明。在时代的浪潮中，我们要学

会处置和安放自己，将个人的理想与国家命运和社会进步的方向紧紧

结合，肩负起法律人的责任担当，明确青年人的历史使命。作为法律

人，我们要去寻找和认识那些值得坚持和守望的东西。各位同学们，

希望我们一起，在这个园子里找到自己的答案，成长为一个更为纯粹

而勇敢的自己！


